

# RSE Sénégal

## La Veille Economique, Sociale et Environnementale

Du 09 au 21 Janvier 2023



### I-CONS, Entreprise socialement engagée

Edité par l'Initiative RSE Senegal et le Cabinet CFPMI, plateforme de services d'appui aux Entreprises et Institutions de l'Afrique de l'Ouest, vous trouverez à travers ces pages d'informations un rappel des principales actualités économiques, sociales et environnementales qui ont retenu notre attention durant les 15 derniers jours. Cette diffusion limitée aux structures partenaires qui soutiennent l'Initiative RSE Senegal est à usage interne. Vous trouverez des articles traitant de ces sujets dans les journaux de la presse nationale et internationale.

Les actualités des entreprises dans le domaine de la RSE sont également accessibles à partir des sites internet

<http://www.forumrsesn.org>

<http://www.facebook.com/RSE.senegal>

Gibraltar 2 – villa 355 – BP2941 Dakar  
Tél : 33 822-81-61 / 77 634-80-36  
Courriel : rsesenegal@gmail.com

**ENTREPRISES PARTENAIRES 2023 :****SYNTHESE DES ACTUALITES – DU 09 AU 21 JANVIER 2023****ACTUALITES DE RSE SENEGAL ET SES PARTENAIRES**

RSE- RSE Senegal et ISE/UCAD s'associent pour accompagner le développement de la start up SENAR Environnement

RSE- L'entreprise I-CONS déroule sa feuille de route contre le paludisme au Sénégal

RSE- I-CONS : remise d'équipements de lutte contre le paludisme à Médina Yoro Foula

RSE- Kédougou/Saraya : Le Conseil Départemental avec l'appui de la SGO, offre deux salles équipées au lycée

**ACTUALITES NATIONALES**

RSE- Production de pain : Amadou Gaye, président FNBS ouvre une école de formation en boulangerie

AVICULTURE- Filière Avicole: La production de viande est passée de 60 mille à 135 mille tonnes entre 2012 à 2021

ROUTE- Les services commerciaux du projet BRT de Dakar démarreront au dernier trimestre 2023

ECONOMIE- Croissance économique : un taux de 10,1% visé en 2023

**ACTUALITES INTERNATIONALES**

RSE Mali- Le propriétaire de la mine d'or Syama obtient une certification ISO pour la santé et la sécurité au travail

RSE Côte d'Ivoire- NSIA Banque CI obtient le Label LUCIE 26000

RSE Côte d'Ivoire- Agro-Industrie : le groupe Olam obtient la certification "Top Employers" 2023

RSE Côte d'Ivoire- Certification "Top Employeur Côte d'Ivoire 2023" : La Société africaine de plantations d'hévéa décroche le sésame pour 2<sup>e</sup> année consécutive

RSE Côte d'Ivoire- La BICICI annonce le renforcement de sa relation avec ses clients

RSE Guinée- UBA Guinée lance la 3<sup>e</sup> édition du Concours National de Dissertation à l'attention des élèves du secondaire

ENTREPRISE Côte d'Ivoire- Vantage Capital sort de l'entreprise de distribution de produits pétroliers, Petro Ivoire

ENTREPRISE Côte d'Ivoire- Industrie avicole : lancement des activités en Côte d'Ivoire de l'usine Koudijs du groupe néerlandais De Heus

**BANQUE Côte d'Ivoire- NSIA Banque CI annonce une amélioration de sa notation financière : AA- sur le long terme et A1 sur le court terme**

**TELECOM Côte d'Ivoire- La Côte d'Ivoire instaure un contrôle du flux des transferts d'argent par Mobile Money pour plus d'efficacité fiscale**

**ELECTRICITE Côte d'Ivoire- L'EAIF engage près de 27 millions \$ pour une centrale hydroélectrique de 44 MW**

**MINE Côte d'Ivoire- La nouvelle mine d'or Abujar livre son premier lingot**

**MINE Côte d'Ivoire- Les paiements du secteur minier ont augmenté de 127% en 2020**

**ROUTE Guinée- Infrastructures routières : le PM lance les travaux du futur pont de Tanènè d'une valeur de 269 milliards gnf**

**MINE Guinée- Golden Rim accélère l'exploration aurifère à Kada, les premiers résultats attendus fin janvier**

**MINE Burkina- La mine d'or de Bomboré (Ganzourgou) attend une production de 4,4 tonnes en 2023**

**PETROLE Burkina- Hydrocarbure : Le Burkina Faso se tourne vers la Guinée Conakry**

## Les actualités de l'Initiative RSE Senegal et ses Partenaires

### **RSE- RSE Senegal et ISE/UCAD s'associent pour accompagner le développement de la start up SENAR Environnement**

Dakar, le 12/01/23- SENAR Environnement créé en 2020 par 3 jeunes sénégalais diplômés de l'Institut des Sciences de l'Environnement (ISE) de l'UCAD est une start up offrant aux entreprises et organisations des services de conseils et formations pratiques aux métiers de l'Environnement et l'Agro Ecologie.

Grâce à un partenariat institutionnel avec l'ISE/UCAD et le Réseau RSE Senegal, SENAR Environnement sera accompagné dans le développement de son offre qui vise à répondre à deux problématiques en lien avec les Objectifs de Développement durable (ODD) du Sénégal :

- 1) ODD 13 (Climat) et ODD 15 (Biodiversité) : contribuer aux actions de reboisement et réhabilitation des zones impactées par les entreprises et collectivités territoriales dans le cadre de travaux de réalisation d'infrastructures ;
- 2) ODD 4 (Education) : dispenser dans le cadre de projets de développement communautaires initiés par les entreprises et collectivités territoriales (RSE/RST) des actions de formations professionnelles pratiques et adaptées sur des métiers verts (Biodiversité, Agro écologie) à l'intention des jeunes sénégalais non qualifiés et directement impactés par les chantiers d'infrastructures.

Dans le cadre de ce partenariat, l'ISE/UCAD va mettre à disposition différents modules de formation aux métiers de la Biodiversité et l'Agro Ecologie qui seront adaptés et dispensés par SENAR Environnement au profit des communautés de groupes vulnérables et impactés par les entreprises et collectivités territoriales.

RSE Senegal sera chargé de faciliter la mise en contact de SENAR Environnement auprès d'entreprises engagées à la fois dans une démarche RSE stratégique et dans le portage de projets de développement communautaire en lien avec la Biodiversité et l'Agro Ecologie.

Les trois (3) partenaires vont également unir leurs moyens et ressources pour rechercher auprès de structures institutionnelles et des entreprises, dans le cadre de la RSE, des sources de financements dédiés spécifiquement à la formation pratique des communautés de base sur les métiers verts.

[www.forumrse.sn.org/2023/01/20/rse-rse-senegal-et-ise-ucad-s-associent-pour-accompagner-le-d%C3%A9veloppement-de-la-start-up-senar-environnement/](http://www.forumrse.sn.org/2023/01/20/rse-rse-senegal-et-ise-ucad-s-associent-pour-accompagner-le-d%C3%A9veloppement-de-la-start-up-senar-environnement/)



### **RSE- L'entreprise I-CONS déroule sa feuille de route contre le paludisme au Sénégal**

Dakar, le 10/01/23- Poursuivant le déploiement de son plan d'action de lutte contre le paludisme, conformément à la convention de partenariat co-signée au mois d'Août 2022 avec le Programme national de Lutte contre le Paludisme (PNLP), le Groupe Ecobank, et l'ONG Speak up Africa, l'entreprise de Btp I-CONS vient de procéder à la livraison de 30 bicyclettes destinées aux Dispensateurs de Soins à Domicile (DESDOM) du district sanitaire de Médina Yoro Foula.

Ces équipements prévus dans le cadre de ce projet RSE structurant de I-CONS vont faciliter à la fois la prévention et les soins auprès des populations de zones rurales éloignées des postes et cases de santé de la Région de Kolda.

La cérémonie de remise de ces équipements a enregistré la participation du Coordonateur du PNL, Dr Doudou SENE, de la chargée du Partenariat de l'ONG Speak up Africa, Seynabou DIOKHANE, et d'une forte délégation du Comité Développement Durable de I-CONS composée de Amadou Kane DIA, Modou DIAGNE et Alsane SOW.

[www.forumrse.sn.org/2023/01/11/rse-l-entreprise-i-cons-d%C3%A9roule-sa-feuille-de-route-contre-le-paludisme-au-s%C3%A9n%C3%A9gal/](http://www.forumrse.sn.org/2023/01/11/rse-l-entreprise-i-cons-d%C3%A9roule-sa-feuille-de-route-contre-le-paludisme-au-s%C3%A9n%C3%A9gal/)

### **RSE- I-CONS : remise d'équipements de lutte contre le paludisme à Médina Yoro Foula**

Médina Yoro Foula (Région de Kolda), le 14/01/23- Après la remise de moustiquaires imprégnées, la formation d'un groupe de Dispensateurs de Soins à Domicile (DESDOM) du district sanitaire de la localité de Médina Yoro Foula (MYF) et la cérémonie tenue le 10/01/23 à Dakar avec le Programme National de Lutte contre le Paludisme (PNLP) marquant l'acquisition de vélos, une délégation du Comité Développement Durable de I-CONS s'est rendue

sur le terrain pour remettre au dit groupe de DESDOM le lot de 30 vélos prévus dans le cadre du projet RSE structurant de lutte contre le paludisme de I-CONS.

Cette cérémonie tenue en milieu rural a enregistré de nombreuses personnalités dont :

- le Préfet de Médina Yoro Foula et Sous préfet de Niaming
- les Maires de Pata et de Niaming
- le Médecin chef district de MYF, l'Infirmier chef de poste de Pata et le représentant du médecin régional de Kolda
- les représentants de L'USAID et de l'UNICEF à Kolda,
- Les DSDOM,
- le Comité DD de I-CONS : Alsane SOW, Babayel NDJIM et Jacques DIEDIOUH,
- La presse nationale

Les premières données statistiques relatives à une mise en œuvre efficiente de ce projet montrent des impacts positifs significatifs sur la santé des populations des localités ciblées par I-CONS et ses partenaires PNLP, Ecobank, Speak Up Africa.



SABODALA GOLD OPERATIONS SA

### **RSE- Kédougou/Saraya : Le Conseil Départemental avec l'appui de la SGO, offre deux salles équipées au lycée**

Le Conseil Départemental de Saraya dirigé par Moussa Danfakha, en collaboration avec l'entreprise minière Sabodala Gold Opérations (SGO), filiale de Endeavor Mining, a offert deux salles de classes équipées en tables-bancs et bureaux au lycée de Saraya.

La cérémonie de réception tenue le jeudi 12 janvier 2023 a été rehaussée par la présence des représentants de l'IEF, SGO, l'APE, le Proviseur, le corps professoral et des élèves sous l'égide du Président du Conseil Départemental.

Tous les orateurs, du Proviseur au Représentant de la SGO, en passant par l'IEF, le DG de Sutrac, le Président du Gouvernement scolaire ont été unanimes : la réalisation de ces deux salles de classes a non seulement enlevé une épine au pied de l'administration, mais aussi et surtout contribuera à améliorer les enseignements-apprentissages.

D'ailleurs, le représentant de la SGO, El Hadj Mamadou Faye a salué la vision du Président du Conseil départemental qui a orienté ce fonds vers l'éducation. Plus d'infos sur [https://www.dakaractu.com/Kedougou-Saraya-Le-Conseil-Departemental-avec-l-appui-de-la-SGO-offre-deux-salles-equipees-au-lycee\\_a228750.html](https://www.dakaractu.com/Kedougou-Saraya-Le-Conseil-Departemental-avec-l-appui-de-la-SGO-offre-deux-salles-equipees-au-lycee_a228750.html)

## **La veille économique, sociale et environnementale nationale**

### **RSE- Production de pain : Amadou Gaye, président FNBS ouvre une école de formation en boulangerie**

Dans le cadre de mieux renforcer le secteur de la boulangerie en terme de ressources humaines, le président de la Fédération Nationale des Boulangers du Sénégal (FNBS), Amadou Gaye, vient d'ouvrir une école dédié entièrement à la boulangerie pour assurer la formation des boulangers au Sénégal.

Selon Amadou Gaye la création de cette école de formation des élites du secteur de la boulangerie permettra au Pays de disposer de ressources humaines compétentes à tous les niveaux de l'activité économique... »

Plus d'infos sur [https://www.dakaractu.com/Production-de-pain-Amadou-Gaye-president-FNBS-ouvre-une-ecole-de-formation-en-boulangerie\\_a228606.html](https://www.dakaractu.com/Production-de-pain-Amadou-Gaye-president-FNBS-ouvre-une-ecole-de-formation-en-boulangerie_a228606.html)

### **AVICULTURE- Filière Avicole: La production de viande est passée de 60 mille à 135 mille tonnes entre 2012 à 2021**

La filière avicole a connu des succès entre 2012 à 2021. D'après le ministre de l'élevage et des productions animales, Aly Saleh Diop, la production de viande est passée de 60 mille à 135 mille tonnes. Il l'a fait savoir en marge du partage de l'étude d'analyse et de perspective des succès de ladite filière.

Dans le secteur de l'élevage, le sous-secteur de l'aviculture affiche une croissance soutenue, depuis la prise des mesures de protection par l'État du Sénégal en 2005. Environ, 30 mille personnes s'activent aujourd'hui autour de

cette filière très porteuse. Selon le ministre de l'Elevage et des productions animales, Aly Saleh Diop, de 2012 à 2021, cette filière a été marquée par des résultats avec une production de viande qui est passée de 60 mille à 135 mille tonnes, soit une augmentation de l'ordre de 107%. « Une production de consommation passée à 150 millions à 1,3 milliard, soit une augmentation de 137% a été également notée », dit-il. Ce qui, de son avis, montre que cette filière a enregistré du succès.

Une performance que les acteurs justifient avec l'amélioration des pratiques d'élevage avicole menées depuis quelques années et le dynamisme du secteur privé. Plus d'infos sur <https://www.rewmi.com/filiere-avicole-la-production-de-viande-est-passee-de-60-mille-a-135-mille-tonnes-entre-2012-a-2021/>

### **ROUTE- Les services commerciaux du projet BRT de Dakar démarreront au dernier trimestre 2023**

Face à l'offre de transport encore limitée pour les 7,2 millions de déplacements quotidiens enregistrés à Dakar, le développement du transport de masse est l'option priorisée par le gouvernement sénégalais.

Le projet BRT (bus à haut niveau de service) de la ville de Dakar débutera ses premières opérations commerciales au cours du dernier trimestre de l'année 2023, d'après le ministre sénégalais des Infrastructures, Mansour Faye. « Des sections seront libérées au mois de mars. Le premier bus sera présenté au mois d'avril, et les essais suivront. L'exploitation démarrera au cours du dernier trimestre de 2023 », a-t-il révélé.

Le chantier lancé depuis octobre 2019 constitue le 2ème projet d'envergure au Sénégal pour améliorer la mobilité urbaine à Dakar, après le Train express régional (TER). Les prévisions indiquent en effet que ce réseau de transport va drainer jusqu'à 300 000 passagers au quotidien, et qu'il devrait réduire à 45 mn le trajet entre le centre-ville de Dakar et la ville côtière de Guediawaye, contre 90 mn auparavant.

Le projet évalué à 300 milliards FCFA (487,8 millions USD), a été attribué au groupe français Meridiam à travers un accord de concession de 15 ans. [www.agenceecofin.com/transports/0901-104237-senegal-les-services-commerciaux-du-projet-brt-de-dakar-demarreront-au-dernier-trimestre-2023](http://www.agenceecofin.com/transports/0901-104237-senegal-les-services-commerciaux-du-projet-brt-de-dakar-demarreront-au-dernier-trimestre-2023)



### **ECONOMIE- Croissance économique : un taux de 10,1% visé en 2023**

La santé économique du Sénégal devra connaître une nette amélioration durant l'année 2023. C'est ce qu'ont révélé les experts financiers, notamment le directeur du budget, Maguette Niang, qui prenait part le 17 janvier 2023 au lancement officiel de la gestion budgétaire de l'année en cours, une rencontre qui a été présidée par le ministre des Finances et du Budget, Mouhamadou Moustapha Ba.

Ainsi, les prévisions liées au taux de croissance de l'année 2023 doivent atteindre deux (2) chiffres si tout se déroule bien. 10,1 % de croissance sont attendus contre 4,8% en 2022 et 6,5% en 2021. Cette croissance à deux chiffres s'explique par l'exploitation des ressources d'hydrocarbures, qui devra avoir un impact positif sur la croissance économique, a renseigné le directeur du budget.

Arrêté à 6. 411,5 milliards FCFA, le budget de l'année 2023, est bâti à partir d'hypothèses de reprise progressive de l'activité économique avec comme fait majeur le début de l'exploitation du pétrole et du gaz...

Plus d'infos sur [https://www.dakaractu.com/Croissance-economique-un-taux-de-101-vise-en-2023\\_a228904.html](https://www.dakaractu.com/Croissance-economique-un-taux-de-101-vise-en-2023_a228904.html)

## **La veille économique, sociale et environnementale Internationale**

### **RSE Mali- Le propriétaire de la mine d'or Syama obtient une certification ISO pour la santé et la sécurité au travail**

La compagnie minière Resolute Mining, propriétaire des mines d'or Syama au Mali et Mako au Sénégal, a obtenu une certification ISO 45001 version 2018 sur la santé et la sécurité au travail. Délivrée par l'Organisation internationale de normalisation après un audit du Bureau Veritas, cette certification reconnaît le respect par le groupe australien de certaines de meilleures normes en la matière.

Notons que la compagnie a également obtenu une certification ISO 14001 version 2015 en matière de conformité au système de management environnemental. Rappelons que Resolute qui n'a pas encore publié ses résultats annuels, visait 345 000 onces d'or pour 2022 sur l'ensemble de ses deux opérations en Afrique de l'Ouest.

Plus d'infos sur <https://www.agenceecofin.com/mines/1201-104374-mali-le-propretaire-de-la-mine-d-or-syama-obtient-une-certification-iso-pour-la-sante-et-la-securite-au-travail>

### RSE Côte d'Ivoire- NSIA Banque CI obtient le Label LUCIE 26000

Après plusieurs années d'engagement en faveur de la RSE, NSIA Banque CI, obtient la labellisation LUCIE, label de référence en matière de RSE, aligné sur la norme internationale de la responsabilité sociétale (RSE), l'ISO 26000. Cette distinction démontre l'engagement de NSIA Banque CI dans une véritable démarche de respect de toutes ses parties prenantes conformément aux principes du développement durable.

Plus d'infos sur <https://www.nsiabanque.ci/2022/11/14/nsia-banque-ci-obtient-le-label-lucie-26000/?cn-reloaded=1>



### RSE Côte d'Ivoire- Agro-Industrie : le groupe Olam obtient la certification "Top Employers" 2023

Le groupe de société Olam en Côte d'Ivoire, un des leaders de l'agro-industrie, a obtenu pour la troisième année consécutive, la certification "Top Employers" 2023.

Selon une note d'information transmise à Abidjan.net, cette certification récompense les initiatives Ressources humaines (RH) innovantes axées sur le bien-être, la diversité et l'inclusion et le développement de ses collaborateurs.

" Une grande joie d'être reconnu et certifié à nouveau pour la 3ème année consécutive. Cette certification récompense les efforts des équipes et du management à valoriser le capital humain dans notre stratégie. Elle renforce notre marque employeur en nous positionnant dans un processus d'amélioration continue des bonnes pratiques RH au profit de l'engagement des employés", a dit, dans la même veine, Eric Lagbré, le directeur RH du groupe olam food ingredients (ofi). Plus d'infos sur <https://news.abidjan.net/articles/716937/cote-divoire-agro-industrie-le-groupe-olam-obtient-la-certification-top-employers-2023>

### RSE Côte d'Ivoire- Certification "Top Employeur Côte d'Ivoire 2023" : La Société africaine de plantations d'hévéa décroche le sésame pour 2è année consécutive

Le Top Employer Institute, l'autorité internationale qui certifie l'excellence des pratiques RH depuis 30 ans, a attribué la Certification Internationale « Top Employeur Côte d'Ivoire » à la Société africaine de plantations d'hévéa (Saph). C'est pour la 2è année consécutive que cette société décroche cette certification.

La Certification Internationale Top Employeur Côte d'Ivoire 2023 à la Saph a été rendue officielle, le mardi 17 janvier 2023, par le "Top Employer institute", rapporte un communiqué de la Saph.

La Saph obtient cette certification aux standards internationaux pour la deuxième année consécutive avec un score en hausse par rapport à l'année 2022.

Plus d'infos sur <https://www.fratmat.info/article/226591/economie/certification-top-employeur-cote-divoire-2023-la-societe-africaine-de-plantations-dhevea-decroche-le-sesame-pour-2e-annee-consecutive>

### RSE Côte d'Ivoire- La BICICI annonce le renforcement de sa relation avec ses clients

La Banque internationale pour le commerce et l'industrie de la Côte d'Ivoire (BICICI), un établissement bancaire de référence dans le pays, a décidé de renforcer sa relation avec ses clients.

Selon une note d'information transmise à Abidjan.net, cette institution bancaire, qui a terminé l'année 2022, par une série d'activités, a organisé du 03 au 07 octobre derniers, une activité dite " Semaine du service à la clientèle " dans tout le réseau d'agences BICICI.

" Une semaine pendant laquelle, au-delà des sourires, des attentions et de la bienveillance, il s'est agi de rappeler l'importance accordée à l'enchantement du client", a expliqué la note.

Selon le document, cette initiative a également pour enjeu de traduire " l'engagement de chaque Bicicienne et de chaque Bicicien, à faire du temps passé dans les locaux de la banque, une expérience positive".

A en croire, le document, la banque entend renforcer également son engagement citoyen et responsable.

Plus d'infos sur <https://news.abidjan.net/articles/716763/cote-divoire-la-bicici-annonce-le-renforcement-de-sa-relation-avec-ses-clients>

## RSE Guinée- UBA Guinée lance la 3e édition du Concours National de Dissertation à l'attention des élèves du secondaire

Dans le cadre de sa Responsabilité sociétale en tant qu'entreprise citoyenne, la banque UBA Guinée, à travers la Fondation UBA, a initié un concours de dissertation à l'attention des élèves du secondaire. Un concours qui s'étend sur l'ensemble du territoire national. Le jeudi 19 janvier 2023, à la faveur d'une conférence de presse organisée à cet effet, les responsables de UBA ont procédé au lancement officiel de la troisième édition du Concours National de Dissertation. Il se poursuivra jusqu'au 20 février prochain, à minuit.

Cette troisième édition se tient autour du thème : « L'année dernière, les résultats des examens nationaux ont été catastrophiques avec un faible taux de réussite. Quel constat faites-vous de cette situation ? En tant qu'élève, quelles solutions proposez-vous pour améliorer le niveau des élèves guinéens ». Durant un mois, les élèves des différents établissements d'enseignement secondaire du pays compétiront autour de ce sujet d'actualité, accessible sur le site web de la banque [www.ubaguinee.com](http://www.ubaguinee.com) ainsi que sur les canaux numériques officiels de UBA, notamment Facebook, Tweeter, LinkedIn et Instagram. Plus d'infos sur <https://guineenews.org/uba-guinee-lance-la-3e-edition-du-concours-national-de-dissertation-a-lattention-des-eleves-du-secondaire/>



## ENTREPRISE Côte d'Ivoire- Vantage Capital sort de l'entreprise de distribution de produits pétroliers, Petro Ivoire

Vantage Capital n'est plus actionnaire de la Petro Ivoire. Le gestionnaire de fonds mezzanine présent dans 11 pays d'Afrique a annoncé, dimanche 15 janvier, « avoir entièrement monétisé en décembre 2022 son investissement » dans l'entreprise ivoirienne de distribution de produits pétroliers et gaziers.

Vantage Capital n'a pas communiqué sur le taux de rentabilité interne (TRI) dégagé au terme de ses quatre années d'investissement dans Petro Ivoire. Le gestionnaire de fonds n'a pas non plus donné l'identité de l'acquéreur des actions cédées.

Cependant, Vantage affirme avoir soutenu le développement de Petro Ivoire durant ces quatre années d'investissement. « Notre financement a permis à la famille fondatrice de Petro Ivoire de reprendre le contrôle de son entreprise [...] Grâce à la croissance qui a suivi, Petro Ivoire a atteint une taille suffisante pour débloquer des capitaux institutionnels supplémentaires en vue de sa prochaine phase de développement », a laissé entendre Driss Benabdeslam, associé de Vantage Capital. Plus d'infos sur <https://www.agenceecofin.com/finance/1601-104487-cote-d-ivoire-vantage-capital-sort-de-l-entreprise-de-distribution-de-produits-petroliers-petro-ivoire>

## ENTREPRISE Côte d'Ivoire- Industrie avicole : lancement des activités en Côte d'Ivoire de l'usine Koudijs du groupe néerlandais De Heus

En présence de l'ambassadeur du Royaume des Pays Bas en Côte d'Ivoire, le Ministre du Commerce, de l'Industrie et de la Promotion des PME et le Ministre des Ressources animales et halieutiques ont procédé à l'inauguration de l'usine de la société KOUDIJS, filiale du groupe néerlandais De HEUS, le jeudi 19 janvier 2023, à la zone industrielle d'Akoupé-Zeudji PK24. A cette occasion, Dr. Souleymane Diarrassouba a invité les opérateurs économiques à investir en Côte d'Ivoire.

D'un coût de 11 milliards Fcfa et une capacité de production 120 000 tonnes d'aliments de volaille par an, avec à terme 250 000 tonnes/an, l'usine de la société KOUDIJS permettra de créer 125 emplois directs et 1875 emplois indirects. Mieux, en plus de fournir des aliments de volaille à des coûts compétitifs, la société fera recours à des matières premières locales que sont le maïs, le riz, l'huile de palme, le tourteau de soja, le tourteau de palmiste ainsi que le manioc. Elle fera également le transfert de technologie et de savoir-faire de la maison-mère à la filiale. Plus d'infos sur <https://news.abidjan.net/articles/717057/industrie-avicole-lancement-des-activites-en-cote-divoire-de-lusine-koudijs-du-groupe-neerlandais-de-heus>

**BANQUE Côte d'Ivoire- NSIA Banque CI annonce une amélioration de sa notation financière : AA- sur le long terme et A1 sur le court terme**

A l'issue du processus de réévaluation des notes de NSIA BANQUE CÔTE D'IVOIRE, l'agence de notation Bloomfield Investment, dans un rapport paru au Bulletin Officiel de la Cote, a décidé de revoir à la hausse sa notation :

Sur le long terme : qualité de crédit très élevée. Les facteurs de protection sont très forts. Les changements néfastes au niveau des affaires, des conditions économiques ou financières vont accroître les risques d'investissement quoique de manière très peu significative.

Sur le court terme : certitude de remboursement en temps opportun très élevée. Les facteurs de liquidité sont forts et soutenus par de bons facteurs de protection des éléments essentiels. Les facteurs de risque sont mineurs.

Plus d'infos sur <https://www.agenceecofin.com/banque/1301-104450-nsia-banque-ci-annonce-une-amelioration-de-sa-notation-financiere-aa-sur-le-long-terme-et-a1-sur-le-court-terme>

**TELECOM Côte d'Ivoire- La Côte d'Ivoire instaure un contrôle du flux des transferts d'argent par Mobile Money pour plus d'efficacité fiscale**

En 2020, les opérateurs télécoms ont enregistré une recette totale de 13 334 054 197 FCFA (21,9 millions USD) sur le service Mobile Money, pour 20 365 136 abonnés. Au 3e trimestre 2022, le nombre d'utilisateurs du service était déjà de 24 746 031 et reste dynamique.

Depuis le 9 janvier, le gouvernement de Côte d'Ivoire contrôle le flux des transferts d'argent par mobile dans le pays. La mesure contenue dans l'annexe fiscale à la loi de finances portant budget de l'Etat pour l'année 2023 est une extension du périmètre de contrôle, qui n'était jusqu'alors limité qu'aux flux de communications électroniques des entreprises de télécommunications/TIC depuis le 26 novembre 2009. Il était effectivement entré en vigueur en juin 2019.

Cela veut dire que les autorités d'Abidjan ont désormais une comptabilité claire et actuelle sur le volume et la valeur des transactions financières par mobile dans le pays. Dans un marché en rapide croissance, où le taux de pénétration du Mobile Money était déjà de 88,1% en septembre 2022 pour 24 746 031 abonnés selon l'Autorité de régulation des télécommunications (Artci), ce dispositif de contrôle vise plusieurs objectifs.

Plus d'infos sur <https://www.agenceecofin.com/monetique/1201-104405-la-cote-d-ivoire-instaure-un-controle-du-flux-des-transfert-d-argent-par-mobile-money-pour-plus-d-efficacite-fiscale>

**ELECTRICITE Côte d'Ivoire- L'EAIF engage près de 27 millions \$ pour une centrale hydroélectrique de 44 MW**

Pour améliorer l'accès à l'électricité dans les zones rurales, la Côte d'Ivoire a bénéficié en octobre 2022 d'un appui financier de 10,5 millions \$ de la BAD pour permettre de connecter 739 localités à une électricité de qualité, moins polluante et abordable.

Le Fonds d'infrastructure pour l'Afrique émergente (EAIF) a annoncé le mardi 10 janvier l'octroi d'une facilité de financement de 25,85 millions \$ à Ivoire Hydro Energy (IHE), pour la construction d'une centrale hydroélectrique de 44 MW sur la rivière Bandama, près du village de Singrobo, en Côte d'Ivoire.

Selon l'EAIF, le montage financier à long terme permet à IHE de boucler le financement du projet, assurant la conception, la construction et l'exploitation de la centrale et des infrastructures associées.

Plus d'infos sur <https://www.agenceecofin.com/electricite/1101-104326-cote-d-ivoire-l-eaif-engage-pres-de-27-millions-pour-une-centrale-hydroelectrique-de-44-mw>

**MINE Côte d'Ivoire- La nouvelle mine d'or Abujar livre son premier lingot**

Tietto Minerals a achevé fin décembre la construction de sa première mine d'or ivoirienne Abujar. Une fois en production commerciale, elle devrait livrer 260 000 onces pour la première année et jusqu'à 1,2 million d'onces pour les six premières années.

L'australien Tietto Minerals a produit un premier lingot d'or pesant 12,89 kg à Abujar, sa première mine d'or en Côte d'Ivoire. C'est l'annonce faite le lundi 16 janvier par la compagnie minière qui précise que cette première

coulée d'or la place en bonne position pour atteindre la production commerciale au cours du premier trimestre 2023.

« Nous sommes très heureux et fiers d'avoir atteint cette étape de transformation à Abujar pour devenir le plus récent producteur d'or d'Afrique de l'Ouest. Nous nous étions fixé un délai serré pour atteindre notre objectif de production d'or et c'est un plaisir incroyable de le voir se concrétiser », a commenté Caigen Wang, DG de la compagnie. Plus d'infos sur <https://www.agenceecofin.com/or/1601-104480-cote-d-ivoire-la-nouvelle-mine-d-or-abujar-livre-son-premier-lingot>

### **MINE Côte d'Ivoire- Les paiements du secteur minier ont augmenté de 127% en 2020**

En Côte d'Ivoire, les paiements provenant du secteur minier ont atteint 195,84 milliards Fcfa en 2020, indique l'ITIE dans son rapport sur le pays paru en décembre dernier. Selon les calculs réalisés par l'Agence Ecofin, cette somme représente une hausse de 127 % en glissement annuel puisque les revenus du secteur pour l'année 2019 étaient de 86,16 milliards Fcfa.

Selon le rapport de l'ITIE qui se base sur les données reportées par les entités publiques et les sociétés extractives, plusieurs facteurs expliquent cette hausse. On retrouve entre autres l'amélioration sur la période des cours de l'or alors que la production aurifère du pays a augmenté au cours de l'année (atteignant 38 tonnes). En dehors de l'or, le nickel et le manganèse ont également vu leurs productions augmenter.

En 2020, les paiements de l'ensemble du secteur extractif totalisaient 389,86 milliards Fcfa, en baisse de 1,09 % en glissement annuel. Le secteur minier a rapporté plus de 50 % de ce total pendant que les paiements du secteur des hydrocarbures ont chuté, passant de 308 milliards en 2019 à 194,03 milliards en 2020.

Plus d'infos sur <https://www.agenceecofin.com/mines/1601-104497-cote-d-ivoire-les-paiements-du-secteur-minier-ont-augmente-de-127-en-2020-itie>

# sonatel

### **ROUTE Guinée- Infrastructures routières : le PM lance les travaux du futur pont de Tanènè d'une valeur de 269 milliards gnf**

Le Premier ministre, Dr Bernard Goumou, accompagné par les membres de son gouvernement, a procédé le mercredi 18 janvier à la pose de la première pierre de la construction d'un pont unique et ses accès sur le fleuve Konkouré, sis à Tanéné, dans la préfecture de Dubréka. Le coût d'investissement de cet important ouvrage de franchissement qui sera dans les 12 prochains mois, est de 269 milliards de francs guinéens.

Il faut par ailleurs préciser que ce nouvel ouvrage de 126 m de long permettra, quand il sera livré, le remplacement des 4 ponts actuels construits depuis 1957 dans le cadre de l'implantation de l'usine d'alumine de Fria.

Quant au financement de cet important ouvrage, il est assuré entièrement par le Fonds d'Entretien Routier (FER). Grâce à son nouveau statut de Société Anonyme (SA) qui lui permet de faire des levées afin de financer la construction de grandes infrastructures à péage. Plus d'infos sur <https://guineenews.org/infrastructures-routieres-le-pm-lance-les-travaux-du-futur-pont-de-tanene-dune-valeur-de-269-milliards-gnf/>

### **MINE Guinée- Golden Rim accélère l'exploration aurifère à Kada, les premiers résultats attendus fin janvier**

En Guinée, la société australienne Golden Rim Resources avance dans son programme de forage à circulation inverse de 10 000 m récemment lancé sur son projet aurifère Kada. Elle a indiqué sur son site lundi 9 janvier que les premiers résultats de ces travaux, initiés pour améliorer l'estimation de ressources du site, sont attendus d'ici la fin du mois.

Dans le détail, 17 trous ont déjà été forés pour une profondeur totale de 2 233 m au prospect de Massan et les premiers prélèvements ont déjà été envoyés pour analyse. Si le creusement de tranchées a également commencé sur ce prospect, la société s'active aussi pour étendre les travaux de forage à l'autre principal prospect du projet, en l'occurrence Bereko, où des anomalies aurifères ont été identifiées sur plusieurs zones.

Plus d'infos sur <https://www.agenceecofin.com/or/1001-104307-guinee-golden-rim-accelere-l-exploration-aurifere-a-kada-les-premiers-resultats-attendus-fin-janvier>

### **MINE Burkina- La mine d'or de Bomboré (Ganzourgou) attend une production de 4,4 tonnes en 2023**

La compagnie minière canadienne, Orezone Gold Corporation, exploitant la mine d'or de Bomboré, au Burkina, prévoit 4,4 tonnes d'or en 2023 selon son communiqué rendu public le 18 janvier 2023.

Après sa première coulée d'or en septembre 2022, la mine Orezone Bomboré prévoit produire 4,4 tonnes d'or, soit 140.000 à 155.000 onces d'or en 2023. Selon M. Patrick Downey, Président Directeur Général (PDG) de Orezone Gold Corporation, les prévisions de la mine reposent sur sa production d'or réalisé au cours du dernier mois de l'année 2022.

La mine de Bomboré a, en effet ; livré 27.831 onces d'or, soit environ 789 kg d'or en décembre 2022.

Elle est située dans la province du Ganzourgou dans la région du Plateau Central et a une capacité de production annuelle estimée à 118.000 onces, soit 3,3 tonnes d'or sur plus de 13 ans.

L'État burkinabè détient 10% d'intérêts dans la mine et la compagnie minière canadienne Orzone Gold corporation 90 %. La mine, construite en mai 2019, a une durée d'exploitation estimée de 12 ans.

Plus d'infos sur <http://news.aouaga.com/h/146741.html>



### **PETROLE Burkina- Hydrocarbure : Le Burkina Faso se tourne vers la Guinée Conakry**

Le Burkina Faso envisage de s'approvisionner en hydrocarbure avec la Guinée Conakry. Les autorités burkinabè ont exprimé le besoin de la mise à leur disposition des aires de stockage de ses produits pétroliers. C'était lors de la visite de travail de la délégation ministérielle burkinabè, conduite par madame la ministre en charge des Affaires étrangères, du 10 au 13 janvier 2023 en Guinée Conakry.

La question d'approvisionnement en hydrocarbure est un sujet qui préoccupe les autorités burkinabè. A cet effet, le gouvernement burkinabè veut se tourner vers d'autres horizons comme la Guinée Conakry.

La délégation burkinabè avec les autorités guinéennes, ont entamé des négociations afin d'accorder au Burkina Faso des facilités permettant l'utilisation du port de Conakry pour le transport de ses produits et équipements.

Par ailleurs, le Burkina Faso a demandé des aires de stockage de ses marchandises et de ses produits pétroliers. La Guinée a répondu favorablement. Plus d'infos sur <http://news.aouaga.com/h/146689.html>